

# 公財全高農 農場協会新聞

## 第58回農業教育研究協議会 特集号

第3号

発行所  
公益財団法人  
全国学校農場協会

東京都渋谷区  
円山町2-20

開会挨拶  
全国学校農場協会

理事長 日置 司明



第58回農業教育研究協議会  
がハイブリッド開催  
(参加型・リモート型で実施)

第58回農業教育研究協議会の開催に当り、一言ご挨拶申し上げます。

本日は、ご多忙の中を衆議院議員 石破 茂先生、同じく田所嘉徳先生・稻津久先生・参議院議員 上月良祐先生・山田俊男先生をはじめ、多くの国会議員の方々、また、文部科学省、農林水産省など関係省庁の方々、加えて日頃、ご協力やご支援を頂いている関係団体の方々など、多くのご来賓のご臨席を賜り心から御礼を申し上げます。

第58回農業教育研究協議会の開催に当り、一言ご挨拶申し上げます。

本日は、ご多忙の中を衆議院議員 石破 茂先生、同じく田所嘉徳先生・稻津久先生・参議院議員 上月良祐先生・山田俊男先生をはじめ、多くの国会議員の方々、また、文部科学省、農林水産省など関係省庁の方々、加えて日頃、ご協力やご支援を頂いている関係団体の方々など、多くのご来賓のご臨席を賜り心から御礼を申し上げます。

さて、我が国の農業は、中山間地への新規就農者による増加や地域の就農者によるネットワークづくりの取組みなど喜ばしい状況もありますが、反面、就農者の高齢化・休耕農地の拡大・後継者不足等、依然として重

さて、この2年間、我が国は基より世界的に新型コロナウイルスの感染に見舞われ、多くの犠牲者が出て不確かではありますが、徐々に収束に向かい一つあるとの報道もあり、一日も早く通常の生活ができる状況を迎えることを祈らにはおられません。

この様な状況の中で各学校の先生方には、コロナ禍対応と並行しながらの実験実習を伴う日常の農業教育は大変であろうと思います。しかしWithコロナ生活は当分続くことが予測されています。心労も重なること著しいことと思いますが、健康にくれぐれも留意し互いに協力し合つてこの難局を切り抜けて頂くよう願っています。

さて、我が国の農業は、中山間地への新規就農者による増加や地域の就農者によるネットワークづくりの取組みなど喜ばしい状況もありますが、反面、就農者の高齢化・休耕農地の拡大・後継者不足等、依然として重

要課題が山積しています。しかし、現在、農林水産省で農業改革の重要な施策として進められているスマート農業の推進・普及事業では、AIと連動したICT機器の活用によって農業のスマート化が急速に加速し、生産や飼育管理の省力化・軽労化の領域に限らず、農作物の品質や収穫時期の管理、コストや就労時間調整などをあらゆる領域で大きな成果が挙げられているとのことであります。

この様に農業改革は、從来からの経験と勘に基づいた農業とは異なり、科学的根拠に立脚した高度な知識・技術を駆使した農業へと転換され、10年後には現在では考えられない農業へと変化の実状を把握して、農業の将来を展望し、進展する農業が求める人材、新しい農業に対応できる人材を育成することは、農業教育の使命であり、農業教員が

さて、この2年間、我が国は基より世界的に新型コロナウイルスの感染に見舞われ、多くの犠牲者が出て不確かではありますが、徐々に収束に向かい一つあるとの報道もあり、一日も早く通常の生活ができる状況を迎えることを祈らにはおられません。

この様な状況の中で各学校の先生方には、コロナ禍対応と並行しながらの実験実習を伴う日常の農業教育は大変であろうと思います。しかしWithコロナ生活は当分続くことが予測されています。心労も重なること著しいことと思いますが、健康にくれぐれも留意し互いに協力し合つてこの難局を切り抜けて頂くよう願っています。

さて、我が国の農業は、中山間地への新規就農者による増加や地域の就農者によるネットワークづくりの取組みなど喜ばしい状況もありますが、反面、就農者の高齢化・休耕農地の拡大・後継者不足等、依然として重

要課題が山積しています。しかし、現在、農林水産省で農業改革の重要な施策として進められているスマート農業の推進・普及事業では、AIと連動したICT機器の活用によって農業のスマート化が急速に加速し、生産や飼育管理の省力化・軽労化の領域に限らず、農作物の品質や収穫時期の管理、コストや就労時間調整などをあらゆる領域で大きな成果が挙げられているとのことであります。

この様に農業改革は、從来からの経験と勘に基づいた農業とは異なり、科学的根拠に立脚した高度な知識・技術を駆使した農業へと転換され、10年後には現在では考えられない農業へと変化の実状を把握して、農業の将来を展望し、進展する農業が求める人材、新しい農業に対応できる人材を育成することは、農業教育の使命であり、農業教員が

さて、我が国の農業は、中山間地への新規就農者による増加や地域の就農者によるネットワークづくりの取組みなど喜ばしい状況もありますが、反面、就農者の高齢化・休耕農地の拡大・後継者不足等、依然として重

要課題が山積しています。しかし、現在、農林水産省で農業改革の重要な施策として進められているスマート農業の推進・普及事業では、AIと連動したICT機器の活用によって農業のスマート化が急速に加速し、生産や飼育管理の省力化・軽労化の領域に限らず、農作物の品質や収穫時期の管理、コストや就労時間調整などをあらゆる領域で大きな成果が挙げられているとのことであります。

今、先生方の目の前で学んでいる生徒達は10年後にはこの日本の農業を中心となつて担っていく人材として期待されているのです。その期待に応えるために、各科目・領域の中で科学技術の進展に対応して何を教え、どんな技術を身に付けさせるのか。また、身に付けさせる知識・技術のレベルはどこを目指すのか等、その目標を明確にして、各科目領域が連携して、教育実践の展開を図ることが何よりも重要であると考えます。

当農場協会としても、科学技術の進展に伴つて変化する農業に即応した農業教育を推進するため、農業教育の更なる質的向上を図る観点から、「指導に当た

る農業教員の研修の機会と、  
その為の予算の確保」を最  
重点要望事項に掲げて、関  
係方面へ支援の要請をして  
いるところです。

が、今日と明日の農業教育研究協議会が有意義で実り多い会となりますよう、また、協会に対して、今後も宜しくご協力を頂きますよう重ねてお願いし挨拶と致します。

來賓祝辭

文部科学省初等中等教育局  
参事官(高等学校担当)付  
童業教育振興室

室長  
林

正敏

の実現へ向けて、県への働きかけや要請等、県内での活動を積極的に行つて頂くようよろしくお願ひ致します。

また、その活動の結果については事務局へ報告を頂き、各都道府県と事務局が強力な連携を図りながら「農林水産高校を応援する会」の支援を戴き、要望事項実現に向けての活動を推進して参りたいと思つています。

当公益財団法人全国学校農場協会は、これからも農業と農業教育の振興・発展と会員の日常の教育活動を全力で支援をしていく所存です。終わりになりました

まず初めに、本日ご参加の先生方におかれましては、日頃より農業科で学ぶ生徒たちへのご支援、教育指導等にお取組みいただき、厚く御礼申し上げます。

学校現場では、コロナ禍においても生徒の学びを確保するため、大変なご努力をいただいてきたと感心します。この事におきましても心より感謝いたします。これからの中学生は、情報化やグローバル化、技術革新などが急速に変化し、先行き

副題を全ての子供達の可能性を、最適な個の学びと協働的学びの実現をうたっています。この答申では、最先端の職業教育を新学習指導要領上では企業と一体となつた教育課程と共になければならないとなつております。

来年4月からは、新学習指導要領がスタートします。主体的、対話的で深い学びの実現に向け、各学校のそれぞれの先生方がご努力され、生徒たちと向き合い、新しい時代の中で、新しい時代に対応できる人材の育成のために、様々な取組みをされることと思います。

に努め、専門高校の教育環境について、今後ともしっかりと支援してまいりたいと考えておりますので、皆様のご理解とご支援をお願いいたします。また、農業高校を応援する会の議員の先生方のご指導を仰ぎながら、しっかりと対応してまいりたいと考えております。

最後になりますが、本日お集りの先生方のご健勝と、公益財団法人全国学校農場協会並びに全国高等学校農場協会の益々のご発展を祈念し、挨拶といったします。

先日私は、コロナ禍が落ち着いてからいくつかの学校に足を運び、農業高校の現状をみせていただきました。それぞれの学校で、本当に生徒の皆さん生き生きとされているのがとても印象的でした。その背景には、校長先生はじめ、先生方が一生懸命に対応されているからこそということがよくわかりました。同時に、教育環境にはまだ課題が沢山あることもわかりました。文部科学省では先生方の資質・能力の向上



人類が直面する問題に応える-それが憲学-

温暖化・資源枯渇・食料危機・絶滅危惧種の増加など研究対象は農学を起點に

あなたが想像する以上に広がりを見せてします。

このような問題に答えていく学びや研究を在学中に体験することを実学と呼んでいます。



東京農業大学

宋乐辰未入

TOKYO UNIVERSITY OF  
TECHNOLOGY

## AGRICULTURE

典故部

庄田生物科学

生命科学部



割合は 53.4% となつてゐることからも一定の役割は果たしているものと考えます。また、指導主事調査によれば、農業高校への求人數に占める農業生産法人等の求人數の割合は 1% 強しかなく、非農家出身で生産基盤を持たない生徒が卒業後就農を目指す上でもこうした求人が増えることが望まれます。

次に、教員の確保と資質向上についてです。過去 5 年間の教員免許授与数は専修免許状が約 30 件、一種免許状が 420 件、合計 450 件でした。高校農業一種免許取得可能な大学は 57 大学あるが（令和 2 年度）、これらの大学・学部の募集定員に対する高校農業一種免許取得者の割合はわずか 3% 強に過ぎないことが分かります。したがつて、教員確保についてはまず、取得者数を増やすことであり、合わせて農業高校においても教員を目指す生徒を育て、大学に進学させることも必要であります。

最後に学習評価について

です。学習評価について、観点別評価の考え方や評価規準については校長会や指導主事会、各種研究協議会等でお話しさせていただいたところであり、各学校においてはすでに準備を進めているところかと思いますが、これまでに先生方から問い合わせがあつた部分などを含めて、補足させていただきます。まず、多く問い合わせがあるのは各観点の重み付け（三観点の比率を変える）もあり得るのかと言つた内容ですが、これについては「高等学校学習指導要領解説【総則編】」38頁に「知識及び技能（技術）」、「思考力、判断力、表現力等」、「学びに向かう力、人間性等」が偏りなく育成される旨が書かれています。加えて、39頁には「これら の三つの柱は、学習の過程を通して相互に関係し合いながら育成されるものであります。ここに留意が必要」とも書かれていることからも、評価における各観点の重み付けは想定しておりません。観点別学習状況の評価に係

る記録の総括の仕方や、観点別学習状況の評価の評定への総括については、「『指導と評価の一体化』のための学習評価に関する参考資料」の第1編に記載されており、また、第3編の「『指導と評価の統合』の事例でも触れています。

第3編事例では、「農業と環境」を取り上げましたが、農業科目においては特に「知識・技術」の観点の評価について、知識とともに必要な技術についても身に付けさせることが重要であることから、観点別学習状況の評価に係る記録の総括においても知識と技術を同等に扱つて総括しております。また、第3編では指導と評価の計画や各観点を評価するための実習記録用紙の工夫などについても記載しております。指導主事会等でも説明したので、すでに各都道府県で伝達されたかあるいは今後伝達があるかと思います。「『指導と評価の一体化』のための学習評価に関する参考資料」については、すでに国研のホームページからダウンロードできます。

ードできますので、まだご覧になつていない先生におかれましてはぜひお読みいただきたくお願ひいたします。

最後になりましたが、先生方の御活躍と各学校における農業教育の一層の充実発展を御期待申し上げ、指導講評とさせていただきます。

\*紙面の都合上、内容を一部割愛させていただきました。詳細については、研究集録（第59号）に掲載させていただきました。